

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.005

Gerona, Lunes 25 de Noviembre de 1918

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Un mes: UNA peseta  
Trimestre: TRES pesetas  
Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Veda la correspondencia en dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

## La máxima autoridad

Esto de la máxima autoridad, que antes se calificaba de tópico porque las izquierdas hacían de ello una de las razones para residenciar a los partidos gobernantes, es ahora el disco preferente de los catalanistas, entre los cuales incluimos al Judas de Rodés. A juicio de Cambó, de Ventosa y del apóstata que traicionó a las ideas republicanas por vestir la librea de palaciego, a este Gabinete hay que combatirle porque carece de la autoridad máxima que es necesaria para una sólida obra de Gobierno. De acuerdo. Conformes en absoluto. ¿Pero, y ellos? ¿Tienen autoridad, esa autoridad moral que es necesaria para combatir a ese conglomerado que asume—es un decir—la responsabilidad del Poder? Por algo Roig Bergadá, a quien todavía no conocemos más que por sus mostachos de miliciano, ha dicho que Cambó es un hombre que ha nacido para gobernar él o para no dejar gobernar a los demás.

Uno de los defectos capitales de los regionalistas—y se cuentan por miríadas!—es ese egolátrico concepto de su propio valer. A su juicio, nada hay que valga más que ellos. Cuando están gobernando, todo es patriótico y admirable. En cuanto no gozan del momio, hasta la dinastía les parece odiosa. Y ocurre con esta cómoda manera de estudiar los problemas, que un individuo que, por sus propios labios, declaró que era aprendiz de ministro, aparezca en la oposición como un omnisciente, y quien cantó en Covadonga los orígenes de la unidad nacional, nos salga por las peteneras separatistas en cuanto deja de ser secretario del monarca. No vamos a defender la autoridad de este Gobierno, que no la tiene, ni la puede tener, dados los vicios de origen de su formación. Pero sí queremos llamar la atención de las gentes respecto a la incongruencia entre la actitud de los regionalistas antes de la crisis y en los momentos actuales.

Si el actual Gabinete carece de autoridad—y nosotros estamos conformes con esta opinión—tampoco la tenía aquel en que actuaron los regionalistas catalanes, ya que las cabezas visibles de este nuevo pacto son las mismas, con pequeñas diferencias, que aquellas a las cuales prestaron su conformidad Ventosa y Cambó. Y si el actual Gobierno carece de autoridad ¿qué decir de aquel, constituido por traición a la Asamblea de Parlamentarios, del cual formo parte el «aprendiz de ministro»? ¿O es que los regionalistas pretenden que son ellos los únicos que dan autoridad a los gobiernos? ¿Es posible que, luego de sus ruidosos fracasos, aún sigan esa fátua pretensión quienes, de su paso por el Poder no dejaron otras huellas que algunos negocios no muy limpios ni muy claros?

¡Hablar de autoridad Rodés! ¡Hablar de autoridad quien, como Cambó, había trasladado su bufete de abogado al Ministerio de Fomento! Es para reventar de risa, si no produjera asco.

Lo que ocurre—y todos estamos en el secreto—es que los mandatarios de la Lliga sueñan con seguir gobernando del brazo de las derechas, porque aún no cumplieron el programa económico trazado por las plutocracias catalanas. Lo que ocurre es que Rodés, nostálgico de la casa ministerial, quiere aparecer como un terrible obstáculo para los gobiernos que no cuenten con su concurso. En el fondo, y el tiempo se encargará de demostrarlo, no hay más que eso. Son los ambiciosos de siempre, los arrivistas cínicos que no reparan en los medios para llegar al fin, los que se dejan los ideales en casa cuando llega la hora de pringar en el asado. Menos mal que, con su desatentada ambición, contribuirán a que se hunda el régimen. Y eso saldremos ganando, después del daño que han causado al país con sus apostasías y perfidias.

Eduardo ANDICOBERRY

## PARA LA HISTORIA FUTURA

### La rendición de los buques alemanes

Con razón dice la prensa británica, refiriéndose a la entrega de la escuadra alemana, que nunca se registró en la historia del mundo escena semejante.

Por primera vez un poderoso núcleo de naves guerreras se hacía a la mar, acudiendo dócilmente al llamamiento del enemigo; por primera vez, la fuerza naval efectiva de una potencia marítima ha arriado sus colores nacionales sin disparar un tiro, lo cual da la medida del vencimiento de Alemania y del triunfo de Inglaterra en los mares.

La rendición era una condición esencial del armisticio y Alemania tenía que aceptarla so pena de ver a sus ejércitos destruidos, su territorio invadido y su flota capturada en los mismos fondeaderos. Era una condición que ningún país—y mucho menos un país «militarista»—hubiera aceptado de no verse gravemente amenazado por la necesidad, y que ningún vencedor, como no estuviese absolutamente seguro de que el enemigo estaba indiscutiblemente a merced suya, se habría aventurado a imponer. No se exigió por una vana soberbia ni por el deseo de humillar a Alemania. La causa de los aliados es demasiado grande, y el respeto que a sí propios se profesan haría grande para que puedan descender a tan mezquinos móviles.

Privada de estos buques, Alemania desciende rápidamente a la situación de una potencia naval de sexto orden.

Si sus marinos hubieran combatido valientemente, la magnanimidad británica les habría impulsado a sentir piedad por un enemigo que sufre una degradación tan abrumadora. Pero la marina que tripuló los submarinos y realizó una guerra despiadada contra las mujeres y buques hospitales, es incapaz de merecer simpatía y conmiseración. Así se les ha hecho reconocer, como era muy justo, que están fuera de la hidalguía del mar. Las fuerzas aliadas les trataron con la formal cortesía que les exige su propia dignidad, pero oficiales y marinos se abstuvieron inflexiblemente de toda señal de compañerismo o de amistosos sentimientos hacia unos marinos tan descalificados por sus crueldades y atropellos como los alemanes. Rara vez ha sufrido la altivez humana la terrible lección que acaban de recibir las ambiciones navales de Alemania.

La flota, que es ahora presa de guerra de la Entente, fué arrogante obra del reino y del «amo y señor de la tierra». Una y otra vez proclamó éste en palabras apenas veladas, que venía forjando un instrumento capaz de realizar sus fervientes anhelos de dominio mundial. El viento de la derrota se ha llevado tan peligrosas fanfarronerías.

La rendición de la armada germánica, entregándose en grandes masas para su internamiento en puertos ingleses, reviste un doble significado moral y militar. En este último aspecto basta con recordar que el rey de Inglaterra, en su mensaje al pueblo, no hizo más que declarar un hecho irrefutable cuando dijo: «La marina nos ha permitido ganar la guerra». El acto a que aludimos, de un modo patente, lo demuestra. Los britanos no se envanecieron nunca excesivamente de su escuadra y aún no se han percatado de lo loable de tal conducta. El triunfo de su marina, no debe regocijar solamente a los ingleses, sino a todas las naciones del globo, porque él constituye la mejor garantía de la verdadera libertad de los mares.

Restaurado el imperio de la Justicia, Alemania no podrá reconstruir una escuadra en una generación. La esperanza de la Entente en lo porvenir tiene que basarse en dos factores: primero, en la profunda alteración que ha de experimentar la psicología alemana, alteración que ha de esperarse produzca una generación de desarme virtual; y segundo, en la Liga de las Naciones, reguladora suprema de la concordia y garantía del tan anhelado equilibrio mundial.

Leopoldo GÁLVEZ

## Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

## Subscripción

Iniciada por EL AUTONOMISTA en favor de las familias necesitadas de Gerona  
Suma anterior . . . . . 2093 ptas.

Manuel Lluch Illa . . . . . 5 »

Total . . . . . 2098 ptas.

## CRONICA

Con una concurrencia extraordinaria, fué llevado ayer a la última morada el cadáver del que fué consecuente republicano, el veterano federal don Valero Leal Arquer.

Presidieron el duelo el hijo político del finado, nuestro Director don Darío Rahola, con su hermano don Carlos, su nieto don Valero Rahola Leal, y el Alcalde de la ciudad don Federico Bassols Costa.

El séquito, como hemos dicho, era extraordinario. Lo componían elementos de todas las clases sociales, prueba de las muchas simpatías de que gozaba en Gerona el señor Leal.

En nombre de la familia damos las gracias a cuantos nos han acompañado en este luctuoso acto y a los que nos han expresado su sentimiento por la muerte del austero correligionario.

En el féretro pendía una hermosa corona, ofrenda del «Centro de Unión Republicana» de esta capital, del que fué fundador y socio de honor en sus últimos días, don Valero Leal Arquer. ¡Descanse en paz el bondadoso ciudadano!

Por falta de espacio no reseñamos hoy los grandes actos celebrados anoche en el Centro de Unión Republicana para solemnizar la victoria de las naciones aliadas.

Los reseñaremos mañana con la extensión debida.

Ha regresado de Madrid la Comisión de la Diputación encargada de gestionar la resolución de varios asuntos de interés para misma.

El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

Durante la pasada semana la Sucursal de la Caja de Pensiones para la

**Suero antidiftérico**

Mulford de Filadelfia

**LA CRUZ ROJA** -- Plaza del Oli.-GERONA

Vejez y de Ahorros ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 42.002 pesetas  
Pagos, 62.926'90

Libretas y cuentas nuevas 17.

Ayer comunicaron de Figueras que en la casa del banquero don J. Ferrán Gualter de aquella localidad se comió un importante robo.

Se cree que los autores del hecho son tres personas que llegaron a Figueras en un automóvil que tiene su parada frente al Círculo Ecuéstre, de Barcelona.

Ocupaban el citado auto un catalán, un francés y una francesa.

Los ladrones se llevaron 63,000 pesetas en billetes del Banco de España, 26,000 en billetes franceses, 14,000 duros y 2,500 pesetas.

Para abrir la caja de caudales de la casa del banquero señor Ferrán, los ladrones se valieron de un instrumento punzante.

El hecho ha sido denunciado a las autoridades, y éstas practican gestiones para el descubrimiento de los autores del robo.

Hasta ahora no han sido detenidos los malhechores.

**A L M A G E N E S**

**LA LIQUIDADORA**

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11 — Minali, n.º 1

**GERONA**

Dicen de San Juan las Fonts que continúa en igual estado la huelga de las fábricas de papel e hilados, sin que se vislumbre por ahora solución fácil.

Se ha celebrado la subasta de las obras de construcción del 2.º trozo de la carretera de Olot a Vich.

Ayer falleció en esta ciudad la virtuosa Sra. doña María Martí Casanovas, esposa que fué de nuestro particular amigo el fabricante en cerería don José Colomer.

El entierro, que ha tenido lugar esta mañana, ha sido muy concurrido.

Enviamos nuestro sentido pésame a la familia.

El Gobierno, lleno de temor, ha extremado las precauciones en todo el creino. Todo es inútil. Por una sola vez como decía el inolvidable don Nicolás Salmerón, se alterará la legalidad y se restablecerá el orden con el cambio de régimen.

Se han recibido en la Cámara de Comercio de esta ciudad los siguientes proyectos de tarifas ferroviarias: De la Compañía M. Z. y A., la especial de g. v. n.º 11 para animales vivos; de la M. C. y P. la n.º 14 especial de g. v. para pescado fresco con sal o con hie-

Depósito y venta:

**Farmacia del Dr. Roca**

Plaza del Oli.-GERONA

lo; de la del Sur de España, la especial de p. v. n.º 111 para materiales de construcción; de los Ferrocarriles andaluces, la especial de p. v. n.º 12 para piedras y tierras utilizables en las artes o industrias y la adición 1.ª a la especial de p. v. c.º 115 para materiales de construcción. Las personas que deseen consultarlas podrán verificarlo en la Secretaría de la Corporación durante las horas de oficina.

**VINOS: ACEITES: JABONES**

**José Carreras**

SUCESOR DE LUIS SERRA

VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA ESPECIALIDAD EN VINOS RANCIO Y MOSCATEL PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

Se reparte a domicilio Platería, 4. — Gerona

El Ayuntamiento de Palafrugell ha acordado colocar en el salón de sesiones y en las escuelas públicas el retrato del meritisimo patricio don José Torres Joanama, residente en Nueva York, como testimonio de gratitud por los importantes donativos que dicho señor ha enviado al Ayuntamiento de dicha villa para fines de beneficencia y cultura.

Se halla enfermo de bastante cuidado el médico de esta ciudad don Narciso Llach, distinguido amigo nuestro.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Al saberse en la «Casa del Pueblo» de Blanes la firma del armisticio entre los Aliados, y Alemania enarboló en sus balcones, en señal de regocijo, las banderas republicana y francesa, y se iluminó su fachada por la noche con un potente foco eléctrico, siendo todo el día y en particular por la noche, sus locales concurridísimos por socios y no socios, que, entusiasmados por el triunfo de los Aliados comentaban con alegría este gran acontecimiento que tanto ha de influir en la marcha progresiva de los pueblos.

En dicha villa, se repartió ayer, profusamente, el manifiesto republicano últimamente publicado por el Directorio de la Federación nacional.

Leche pura de vaca. **Granja La Martona**

:: LLAGOSTERA :: SE SIRVE EN BOTELLAS PRESENTADAS

Albareda, 5. — GERONA

Nos escriben de Palamós que ha sido muy comentada la sentencia recalcada contra el que fué ayudante de

Marina de aquel puerto, don Pedro Regalado.

Más de 8 años de presidio, inhabilitación perpétua de la carrera es la condena a que ha sido sentenciado el señor Regalado por su actuación fanática o interesada en favor de los alemanes durante la guerra a cuyo epílogo asistimos.

Además parece que tiene dicho señor otra causa pendiente por dos motivos diferentes, referentes a su intervención como ayudante de Marina que fué de Palamós.

**BODEGA AMPURDANESA VINOS RIGAU**

CORT-REAL, 17

Debido a las grandes existencias de vinos que posee esta casa tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela sus vinos superiores y naturales con certificado de pureza del Laboratorio municipal a los reducidos precios de

Tinto añejo..... 0'25 ptas. litro  
viejo..... 0'35 » »  
Clarete viejo..... 0'35 » »  
Rancio superior... 1'00 » »  
Moscatel superior 1'00 » »

Unica casa que vende clases tan superiores y a precios tan reducidos. — Servicio a domicilio.

En San Felu de Guixols desde hace algunos días escasean las cajas de cerillas. La falta de este artículo ocasiona molestias al vecindario.

El diario «Ejército y Armada» pone un cariñoso comentario al manifiesto firmado por los señores Lerroux, Domingo y Marraco. Más que comentario es una adhesión por la forma en que está redactado el escrito.

Se ha instruido expediente al estanco del Perthús, límites de España, por la Compañía arrendataria de Tabacos, de cuyo proceder, como expendedor, nos hicimos eco en estas columnas.

Por haber cesado la epidemia gripal en San Felu de Guixols, hoy han que-

dado abiertas las Escuelas de enseñanza públicas y particulares de aquella ciudad.

**CONVALESCIENTE**  
**JARABE hipofosfito CLIMENT**  
35 años de éxito  
pidase el verdadero  
**MARCA VIUDA**



Joyería y Novedades Massot Platería, 18. — GERONA

Se vende o arrienda el «MAS VIA- DE», de Cassá de la Selva.

Informarán: Platería, 4. — Gerona.

**LA HERNIA (Trencadura)**

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y CURACION RADICAL en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los aparatos y



**EMPLASTOS NOTTON** Innumerables certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de Paris. — J. NOTTON, Montera, número 8. — Madrid.

Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona

D. DOMINGO RIPOLL Rambla, 7, 1.º. FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Imp. EL AUTONOMISTA

**JOAQUIN COLL FOREST**  
EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA  
(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)  
**Estómago e Intestinos**  
GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD  
DE 11 A 1 Y DE 3 A 5  
Gerona  
BESADÓ, 2, 1.º-2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

**ENSENANZA OBRERISTA**  
Lecciones de Aritmética y redacción de documentos, reforma de letra y Ortografía, Francés y Dibujo por profesor competente a niños y niñas, dependientes de comercio y obreros, durante el día y por la noche.  
Precios sumamente módicos.  
**Forsa, 17, 1.º - Gerona**